



Crítica de libros

CANO PEREZ, L. BERJANO PEIRATS, E. JABAKHANJI RIFAI, H. "Uso de drogas en población escolar." Conselleria de Treball i Seguretat Social. Generalitat Valenciana. Valencia 1988.

En la presente publicación se compendian dos estudios sobre el consumo de drogas en el campo escolar a partir de sendas encuestas -cada estudio utiliza un instrumento diferente- realizadas en la provincia de Valencia, para el primer caso, y en Castellón y comarcas, en el segundo.

Los dos estudios coinciden en las características de edad de la muestra: población escolar del Segundo Ciclo de E.G.B., con edades comprendidas entre los 12 y 15 años.

El primer trabajo ha sido llevado a cabo por los psicólogos L. Cano y E. Berjano y en él se investigan no sólo las cifras de consumo de drogas, sino también los conocimientos y opiniones que los escolares tienen respecto a ellas. Con ello, los autores pretenden avanzar en el conocimiento de la influencia que tienen algunas variables para propiciar el consumo de las drogas, sobre todo las legales e institucionalizadas.

Los datos que nos presentan se recogieron durante el curso escolar 1984-85 y aparecen en el escrito de manera clara tanto en su narración como en las tablas y gráficas que la acompañan. La estructura del estudio en sí es de cómoda lectura y perfecto diseño: tras una justificación obligada se nos ofrece la metodología elegida. Al análisis descriptivo le sigue uno factorial referido a las opiniones de los alumnos sobre las drogas. Seguidamente, se nos presenta el listado completo del análisis correlacional efectuado entre las variables de estudio y, al fin, los distintos análisis diferenciales en los que se relacionan éstas con los hábitos de consumo de sustancias.

Las últimas páginas están dedicadas a las conclusiones sobre los conocimientos, opi-

niones y hábitos de consumo de drogas, una copia del cuestionario utilizado y la relación de los centros que han participado en la investigación.

En el capítulo de resultados destacan varios hechos dignos de consideración. Por ejemplo, el consumo de cerveza entre los escolares valencianos encuestados supera al de tabaco; casi un 26% de ellos consumieron bebidas de alta graduación antes de cumplir los 12 años y que existe una fuerte relación entre el consumo de estas últimas y el de otras drogas.

Los autores llegan a la conclusión de que, en general, el consumo de drogas ilegales por parte de estos jóvenes no resulta abusivo ni debería ser un foco de preocupación principal, ya que afecta a una mínima parte de la población escolarizada. La preocupación -siguen los autores- se centraría en determinar las variables psicosociológicas que están propiciando hoy por hoy el que algunos escolares tomen contacto con el mundo de las drogas legales. Por otra parte, la labor preventiva debería encaminarse dentro de este campo de acción ya no a centrarse en la evitación directa del consumo de drogas, sino -y de pronóstico más eficaz- a diseñar programas dirigidos hacia el cambio de creencias y actitudes de estos alumnos frente al tema.

El segundo estudio -"Consumo de alcohol y tabaco: segunda etapa E.G.B. provincia de Castellón"- analiza el uso de las drogas institucionalizadas entre los escolares de 7.º y 8.º de E.G.B. en la provincia de Castellón, de manera cuantitativa y cualitativa, por el autor Haysam Jabakhanji. Serio y con una base metodológica correcta, no se aventura a mostrar los datos obtenidos sin antes apuntar dos matices de temple operativo: primero, para evitar erróneas generalizaciones de su estudio, nos recuerda que la población estudiada en su caso no es exactamente la de más alto riesgo en

materia de consumo de droga, ya que hablamos de población escolarizada.

Y segundo, que esta población analizada ha demostrado en sus conclusiones tan gran desconocimiento y/o confusión sobre los términos referentes a drogas que no sean alcohol o tabaco que -a juicio del autor- más vale prescindir de su información. Este hecho resulta, desde mi punto de vista, bastante extraño; o los escolares valencianos están mejor informados sobre drogas que sus vecinos de Castellón, o las conclusiones de L. Cano y E. Berjano en su estudio sobre el tema no son muy creíbles, sobre todo en el capítulo sobre los inhalantes. O ni lo uno ni lo otro, y entonces estamos ante un problema de validez instrumental y a lo mejor o más efectivo habría sido elegir otro cuestionario.

En vista de los resultados obtenidos, el autor considera que la tolerancia social al uso, el abuso del alcohol y su disponibilidad son los factores más importantes de que el 71'61% de escolares castellanenses entre los 12 y 15 años consuman alcohol y que el 76% lo haga antes de los 14 años. Por otro lado, observa como se va produciendo un acercamiento progresivo cuantitativo del consumo femenino al masculino, tanto en alcohol como en tabaco, en relaciones de 9 a 6 y de 3 a 2 respectivamente, siempre la mayoría masculina.

H. Jabakhanji juega en su estudio con cuatro variables que relaciona con el hábito de consumo. Además de la edad y el sexo, comprueba que el consumo de alcohol aumenta de forma exponencial al aumentar la edad del consumidor. En otro orden de cosas, se observa que el 91'18% de bebedores habituales tienen padres bebedores que consumen en casa y que los hijos cuyas madres poseen un nivel cultural alto son, por lo general, menos bebedores en su consumo diario de alcohol. Por último, los jóvenes de estas edades que poseen un trabajo remunerado resultan ser mayores consumidores de las drogas legales, en general.

En suma, el libro recoge estos dos estudios que resultan de necesaria lectura te-

niendo en cuenta la profesionalidad de sus autores y el interés que suscita el tema a nivel preventivo.

José Gisbert Tío.

●**PIERRE FOUQUET, MARTINE DE BORDE.** *"Le roman de l'alcool"*. Médecine et Histoire. Seghers, 1985.

"LA NOVELA DEL ALCOHOL" es un libro que tiene como protagonista, la historia del etanol y su apasionada relación con el ser humano, con los hombres de todos los tiempos.

Desde el Hidromiel hasta las últimas investigaciones bioquímicas, desde sus orígenes mágicos y rituales en el periodo Neolítico, a veces curativo, placentero y hedonista otras, divino, diabólico, agua de vida, aguardiente de fuego, pero necesario para comprender la Historia de la Humanidad, por su permanente convivencia con nuestra especie.

Las borracheras colectivas y también los alcohólicos solitarios, provocan el interés de los artistas, de los escritores, médicos, biólogos, antropólogos, sociólogos, economistas, etc. Ello hace decir a Lewin, L. en "Los Paraísos Artificiales", que mientras haya hombres habrá alcohol.

Gracias a los grandes adelantos de la medicina, las grandes epidemias han retrocedido o se han erradicado por completo. Pese al conocimiento actual de la acción patógena del alcohol, no sólo no se ha frenado su consumo, sino que su producción aumenta progresivamente y penetra de modo insidioso, en culturas, que hasta hace poco, lo habían proscrito con éxito.

El libro contiene capítulos apasionantes, con abundancia de citas bibliográficas, que

todos los estudiosos del tema debemos agradecer.

Los orígenes, la Mitología, la Religión, la Historia, su comercialización, los progresivos conocimientos hasta nuestros días, son narrados con agilidad y gracejo, provocando en el lector un interés dual: de una parte motiva por su interés científico, de otra, apasiona por la atracción del relato.

En mi opinión personal, resulta delicioso

y de obligada lectura, para quienes desde cualquier disciplina, estén interesados por el alcoholismo y su protagonista.

F. Bogani

●**GARI LACRUZ, Angel.** *"El uso de las Drogas en la brujería y en algunos relatos de magia."* XV Jornadas de Socidrogalcohol, Zaragoza. Ed. Socidrogalcohol, 1989.

El comité organizador de las jornadas de Socidrogalcohol de Zaragoza en 1987, acaba de editar una de las ponencias de este congreso, concretamente la que sirvió como conferencia de apertura.

La edición de este pequeño volumen de 64 páginas es correcta, con la misma portada que anunciaba el congreso, buen papel en el interior y unas interesantes al mismo tiempo que divertidas ilustraciones. En el texto el profesor Angel Gari realiza un recorrido sintético a la historia de la brujería en el Alto Aragón y sobre todo a los procesos inquisitorios celebrados en esa zona desde el siglo XIV. Con la lectura vamos descubriendo la íntima relación que ha existido desde siempre, incluso en nuestro país, entre la mitología y los usos rituales de las drogas, y especialmente los alucinógenos. El autor, doctor en Historia enlaza los usos rituales de los alucinógenos a los usos de las últimas épocas incluyendo la descripción de procesos a brujas e incluso la composición de alguna de las recetas de los alquimistas.

El libro ha sido remitido a todos los socios y participantes de las XV Jornadas de Soci-

drogalcohol como avanzadilla de la publicación de los textos completos de estas Jornadas. Aquellos interesados en esta publicación la pueden solicitar a la delegación autonómica de Socidrogalcohol en Aragón.

Dr. Juan J. Llopis Llácer

●**MINISTERIO DE TRABAJO Y SEGURIDAD SOCIAL.** *"Alcohol y drogas"* Programas de asistencia a los trabajadores. Ginebra, 1987.

El volumen que analizamos, fue publicado en 1987 por la Oficina Internacional del Trabajo de Ginebra.

Trata de los diversos enfoques que al tema del alcohol y las otras drogas, dan en los países integrantes de la Organización, elementos oficiales de signo muy diverso.

Podemos encontrar legislaciones, propósitos e intenciones y resulta de gran utilidad para entender captar como es abordado el problema.

La publicación adolece de falta de coherencia, ya que a veces las pautas emanan de un Alto Comité de nivel Ministerial, otras de una Central Sindical y otras, del propio Gobierno.

De otra parte, nada se dice del cumplimiento y la evaluación de las directrices.

Tal vez su máxima utilidad estribe en la posibilidad de consultar las diferencias operativas del puzzle internacional, respecto del alcohol y las otras drogas.

F. Bogani